

SEN 1. N. 150.369

Hochwollegeborn  
Herrn Hines Schriftsteller  
Oskar Roessler  
Redakteur der "Tänzen"



32

Germany

32

München  
23 Friedrichstraße 32



I.N. 150.369

Venedig, Hotel Victoria 21.1.05.

Lieber Herr Rössler!

Wir stehen unter dem schweren Drucke der  
Raschüher Nachricht. Aber auch sonst wird  
hier die Vergänglichkeit offenbar  
mehr als irgendwo gernickt. Eine Vereinig.  
ung von Damuzio, wie er und jenen feindlichen  
Recken und dem Kader den die Zeit den alten  
Mauern verlässt, besonders hier am Wasser.  
Es ist schade, daß man von Venedig hört,  
bevor man es gesehen. Aber selbst bei voller  
Kenntnis läßt man einen Traum, wie ihn  
neue Phantasie hervorzuzaubern vermug.  
Mit offenen Augen, wen zu sehen weiß.  
Heute schien wieder die Sonne und der Himmel  
nach einer kalten windigen Zeit von 8 Tagen  
wieder das regte Leben auf den Plätzen

und Krafen. Ich würde heute sogar einen alten  
Canal zu malen versucht haben. Aber die traurige  
Nachricht vom Tode der Frau Bell trieb uns  
auf den Lüdv. Ich bedaure immer, daß sie und  
die darin noch anderes hier sind. Es ist bezeichnend,  
daß von jenem Dogen der in den Ge-  
fangniszen des Dogenpalastes geschmacklos  
starb und der für die Freiheit, für die er einige  
Trennen entkämpft wurde, das meiste Interesse  
im Dogenpalast beschließenden Problem zu  
finden ist. Kein anderer Doge erreichte gleicher.  
Martyrerium! Der Tod für eine gute Sache  
selbst in irgend einer Form das festste Denk-  
mal. Aber nur weil sich hier für die Menge  
etwas Schauerliches mitverknüpft? Der Reichs-  
tum im Dogenpalast ist ein enormer. Wie im  
ersten Augenblick es viel. Niemand

aber mehr das Gefühl von der wahren Bedeutung  
der Malerei. Obwohl uns wohl der zugehörige  
durch die vielen und oftten Restaurirungen  
der eigentliche Begriff der Farbe in den Alten,  
werken nicht mehr deutlich gemacht werden  
kann. Insbesondere giebt dies von allen bewah-  
rageden Bildern in Galerien. Ganz entsezt,  
als aber werden niedrige die in der Composition  
so interessanten Picces in der Accademia zu Padua.  
Mag aber auch sein, dass unsere Augen durch  
das tägliches Schmirell der Natur verwoehnt sind  
und dass wir alte Bilder nur nur im Lauf  
der durch die Zeit entstandenen Verfeinerungen  
als etwas wirkreiches Wunderbarer vorstellen  
vermögen. Ist die schrämme Trennung der  
verfeinerten Geschmackes vom pöbelhaften  
selbst dass man hier sehr gern undiren kann.



Wie furchtbarlich sind die Ansägen mit den bunten  
Mosaiken und Glasperlen in ihrer Folge und die  
entsetzlichen Bilderläden mit denen sie abwechseln,  
sich. Und hier rauschen die Menschen, von denen  
wir abhängen, das Freilicht war es giebt ein,  
nachdem sie vorher die herrlichen Muse,  
werke überflogen und schreinbar bewundert  
hatten. Es ist unmöglich sich die Menge zu bilden.  
Es wird einem immer klarer daß man nur  
für ganz wenige, schließlich sogar für sich  
allein arbeiten kann und folglich muß. Der  
allgemeine Dogenpalast zeigt deutlich, daß  
durchschnitt viele Maler ein wenig die Einheit,  
lichkeit eingebüßt haben. Aber auch, daß in  
der Anfügung in die Architektur, nur jene  
großen Meister, die im Aufbau die große  
Klarheit und Einheitlichkeit erweisen,

inner würktes Hämmen erregen. In der Regel ist der Ausgangspunkt eine einfache lineare Theilung durch die beiden dia-  
gonalen. Aber heute nichts davon, denn ich müßte ein kleiner Buch schreiben. Aber für mich war es unendlich interessant,  
zu sehen, wie auf einem ganz einfachen  
linearen Anbau, durch die notwendige  
Röntgenologische Abwechselung und Hinzun-  
fügung einer 2ten linearen Motiv, in  
gegenseitiger Unterstützung, der ganze  
eindrucksvolle Reichtum einer großen Compo-  
sition basirt. Ich habe wieder viel benötigt  
gefunden von dem auf was ich von selbst  
darauf gekommen zu sein glaube. Welcher  
Unterschied im Ansehen der Kunstwerke  
gegen früher; dabei aber ein unendlicher

gewußt. Erst seine Empfindung und  
schließlich bewußte Erkenntnis der groß,  
eigenen Wirkung. Umgedreht als dies beim  
Schaffen sein mößt. Dein Werk, Empfindung,  
Imagination kann mir am nächsten Flecke  
zu deiner Bedeutung gelangen. Außerdem  
sagen mir so wertvolle Wiederschreib  
Inszenierungen besonders die von Hugo gesuchten  
Hugo Hendhaels. In kleiner Anfrage  
von ihm über die Kriegsrüste hat mich  
außer Anderem, sehr gefehlt. Hendhael  
erzählt darin, wie sie vielleicht wissen,  
daß während einer Schlacht um Napoleon  
eine solche Kette herrschen müsse, daß  
man eine Biene summten höre. Hendhael  
führt aus, daß der Feldherr Recliner und  
Schachspieler sein mößt. Er sollte jung sein.



Proben der Division general, der Wölle und  
Vfahrung vereinigen müß. Es sei ohne  
Gebrechen am besten ein Stet. Aber wirklicher,  
loser Draufgelen ohne Reclumung bleibt in  
allen Fällen unsinn. Aber es ist so drünn,  
daß man immer annimmt, daß jemand der  
der Reclumerische zu beherrschen trachtet,  
keinen Wölle, keine Empfindung, keine  
Ausnützungsmöglichkeit für den Degruß  
Institution berücksichtigen kann. Obwohl das aber  
nur in der Vereinigung erreicht werden kann.  
Ach mir geht hier ungefähr ein Licht auf,  
wie es in Wirklichkeit mit dem Kürzerer,  
ständig ist. Ich sitze im Caffelauß  
und neben mir unterrichtet ein Sachse  
distinguisch anstrengend einen jungen  
Jägeren ein Haliensischen. Er redet sehr



lans und zählt Zügern' (Zucker). Sagt auch di-  
menticato und anderer. Aber als er zum Zählen  
kommt, spricht er Deutsch mit dem Relluer, der  
einige Worte davon kann. Allerdings lachen beide  
Sachen weil Ihnen der Relluer über barometrische  
Witterungsfragen denselben Bescheid geben  
kann. In Wirklichkeit spricht der Relluer besser  
Deutsch als die beiden anderen italienisch. Der  
eine Herr kündigt aber so oft, dass sie auch davon  
überzeugt sein, dass dieser vollständig beherrscht.  
Tolentino spricht recht geläufig Deutsch. Will  
ich aber angeregt von allem schwieriger machen  
und vielleicht etwas Blaugvoller zu reden  
beginnen, so versteht er mich nicht mehr.  
So ist die Kunst eine Sprache von denen  
vielen meinen sie verstehen und beherrschen  
sie, sind aber meistens über die gewohnt.

zu 1. N. 150.369

liebsten Anfangsreden waren hinuntergekommen.  
Selbst der einfache zusammengezogene Satz  
ist ihnen vollkommen unverständlich, wie  
wenige aber gibts es n. Kann er mir geben,  
die das Verständnis so vereilen, daß sie  
auch in den Geist einzudringen vermögen.  
Bei meinen eigenen <sup>Worten</sup> Radabweichungen  
ist mir dieser Plan, so klar geworden. Und  
welche Freude haben die Leute wenn ich  
ihnen, ohne etwas zu verstehen, aufmerk,  
sam zu höre. Was haben sie mir aller  
in der Sichtern Überzeugung mich höchstlich  
zu unterhalten in ihrer Liebeurwürdig,  
Reit ergötzen. Ich habe nichts verstanden.  
Und dann sagt sie öfters als hätte eine  
gute Ansprache. Einmal schreibt ich  
wieder recht güt. Aber nur wohl, weil

ich in's Muttern Raum n. doppelte Wort & mal hinst,  
einauber sangt, so dafz er Klang der Lüfte ich  
fröhlicher vandigerprochen. Genau so  
müsste in der Sprache der Räume auerehen.  
Vermöcht jemand mehrere Dialekte in der  
Räume zu sprechen, etwa stil v. Impression,  
dann ist er ein Experimentirer oder wird  
etwas lausiger. Spricht aber ein Rauf,  
oder sorgiger Mann mehrere Sprachen  
gleichzeitig, so wird er bewundert. Seien Sie  
so weis als, dafz er unmöglich ist sich will,  
lich verständlich zu machen; wenn man  
nicht gute Freunde hat die dies für einen  
könen. Darum gütter Freunde grüße ich sie  
und Ihre liebe Frau heute berouben  
herzlich auch von meiner neben mir  
sitzenden Frau.

Sehr Ihr  
O. Holzel.

